



# みどり

令和6年9月30日  
調布市立緑ヶ丘小学校  
校長 鳥居 圭

E-mail midorigaoka-sho@chofu-schools.jp

現在と未来の子供の教育環境の向上を考えたとき、

やはりどうしても避けて通れない道があります。 校長 鳥居 圭

東京都教育委員会は6月、来春採用の公立小学校の教員採用試験の応募倍率が1.7倍だったと発表しました。応募者数は増えたのですが、採用見込み者数を増やしているため、過去10年で最も低倍率となったそうです。小学校教員の採用倍率は、かつては5~6倍、もっとも高いときには10倍以上あったのに、いまは3倍もない、2倍を切る地域もあるのはなぜなのでしょう。その理由の一つとして、教員を志望する学生の減少傾向に歯止めがかからないことがあると私は考えます。

最近、就職活動をする大学生の間で、教職が「定額働かせ放題」とも言われ、ブラックな(過酷な環境下にある)職業として敬遠されていると仄聞します。令和4年の国の調査では、月45時間の上限を超える状況に相当する教員が、小学校で64%、月80時間の「過労死ライン」を超える状況に相当する教員が、小学校で14%存在することが明らかになっています。

【学校における働き方改革の必要性】(令和2年7月文部科学省発出の資料から)

(前略)‘子供のためであればどんな長時間勤務も良しとする’という働き方は、教師という職の崇高な使命感から生まれるものですが、その中で教師が疲弊していくのであれば、それは‘子供のため’にはなりません。また、意欲と能力のある人材が教師を志さなくなり、学校教育の水準の低下を招くおそれもあります。教師のこれまでの働き方を見直し、教師が我が国の学校教育の蓄積と向かい合って自らの授業を磨くとともに、日々の生活の質や教職人生を豊かにすることで、自らの人間性や創造性を高め、子供たちに対して効果的な教育活動を行うことができるようになることが、学校における働き方改革の目的です。

やりがいのあるすてきな仕事であるのに、教育に対して熱意のある学生が教師になる入口(教員免許取得や採用選考)で入ることをためらうような状況は、今現在の本校の児童と保護者の皆様、そして未来の子供たちにとって大きな負の影響をもたらしかねません。また、これまで一定数が存在した産休・育休代替を担当できる人材も払底していることは、本校が現在も複数人の教職員

の欠員を抱えている現実からも容易に推測できます。

「学校における働き方改革」という言葉だけを聞いていると、「教員が大変だから働き方を改革しよう」「先生方に楽をさせるための改革では」のような誤解を受け、「他に大変な仕事はいくらでもある」というように思われることが少なくありません。

しかし、そうではありません。働き方改革とは「本来、教職員が行うべき仕事を行うために、今している仕事を見直していこう」というもので、「教職員が、勤務時間内で、学習や生活で子供たちと過ごす時間・子供のための授業について考える時間の確保をすること」「そのために教職員が心身共に健康であること」を目的としています。これについては本校のPTAにも、「先生方がより子供たちに向き合うことができるように」という視点で日頃より様々な場面で協力をいただいております、とてもありがたく思っていますし、地域の皆様におかれましても、新しい人材の紹介等でたいへんお世話になっているところでです。

国や都、調布市も働き方改革推進の具体的な施策を打ち出しています。東京都は「初任給アップ」「3年生前倒し通過者選考」「キャリア採用選考」「カムバック採用」など。調布市も例えば校内環境の整備という点ではメールでの欠席連絡、「すぐーる」及び留守番電話の導入、通信簿や指導要録、出席簿の電子化、またスクールカウンセラー、スクールサポートスタッフといった外部人材の追加配置などを行っています。

教育課程の編成という点では、文部科学省が学校に向けて、児童の実態を踏まえた学校行事の見直しを促していますので、これまで慣例的に続いてきた行事であっても、学習指導要領の趣旨を踏まえ、精選や統合を行うこととなっています。

例えば本校では、今春実施した運動会において、開会式の簡素化や全体行進を省略することによる全体練習時間の削減はもちろん、練習時も含めた熱中症による事故の未然防止も併せ、午前中の開催とし、玉入れ、騎馬戦等を廃止。児童の休み時間確保の観点から、これまで無理をして練習していた中学年リレーの廃止に踏み切りました。一方、特別活動の趣旨や意義を大切にしたいとの観点から、全校一斉での実施、応援団による応援合戦、高学年リレーの存続など、メリハリをつけた令和のシン・運動会を実施したところでです。

今秋予定している学習発表会においても、上記の趣旨を継続し、令和の時代に合ったものへと更新してまいります。

現在の、そして未来の子供たちへのより良い教育環境を整えていくためには、保護者、地域の皆様のご理解が欠かせません。どうぞよろしくお願いいたします。

# 10月の予定

日	曜日	朝	予 定  行事予定	授業時数					
				1	2	3	4	5	6
1	火		うごきタイム(1)	5	5	6	6	6	6
2	水		※ 4時間 安全指導・安全点検 ※5-2授業(5時間授業)	4	4	4	4	4	4
3	木		日光移動教室事前検診(6)13:00 うごきタイム(2)	5	5	6	6	6	6
4	金	集	保健委員発表 小学生連携合唱発表会(6)(5・6h)	5	5	5	6	6	6
5	土								
6	日		日光移動教室(6)						6
7	月	朝	日光移動教室(6)	4	5	5	6	6	6
8	火		日光移動教室(6) 給食試食会 12:00~13:00 うごきタイム(3)	5	5	6	6	6	6
9	水		6年休み 歯磨き指導(3)	4	5	5	5	5	0
10	木		うごきタイム(5)	5	5	6	6	6	6
11	金		★ 特別時程 避難訓練	5	5	5	6	6	6
12	土								
13	日								
14	月		スポーツの日						
15	火		★ 特別時程 生活科見学(1)	5	5	6	6	6	6
16	水		委員会⑥(5h)(写真)	4	4	4	4	4	4
17	木		★ ※ 特別時程 4時間 就学時検診 13:30	4	4	4	4	4	4
18	金	集	放送委員発表 生活科見学(2)(6時間授業)	5	6	5	6	6	6
19	土								
20	日								
21	月	朝	生活科見学予備日(1) 普通救命講習(6)	4	5	5	6	6	6
22	火		うごきタイム(4)	5	5	6	6	6	6
23	水		※ 4時間	4	4	4	4	4	4
24	木		うごきタイム(6)	5	5	6	6	6	6
25	金		★ 特別時程 生活科見学予備日(2)	5	5	5	6	6	6
26	土								
27	日								
28	月	朝		4	5	5	6	6	6
29	火		うごきタイム(1)	5	5	6	6	6	6
30	水		◆ 5時間	5	5	5	5	5	5
31	木	た	たてわり③ まちたんけん①(2)9:00~11:00	5	5	6	6	6	6

朝:全校朝会 集:児童集会 た:たてわり班活動 ★:特別時程 ◆:5時間授業 ※:4時間授業 ×朝会なし

・状況により、予定を変更する場合があります。その場合、お便りや安心安全メールでお知らせします。

## 各学年からのお知らせ

## 【1年】

### 空き箱のご用意を(10月24日(木)まで)

算数の「かたちあそび」で使用する箱を、5、6個、名前を書いた袋に入れて持たせてください。教科書②(P72~73)をご覧になってご用意をお願いします。算数の学習で使用後、図工「はこでつくったよ」の学習でも使用します。図工では、ペットボトルのキャップや、紙コップなどもあると思います。クラスルームに追加していますので、御覧になってご準備をお願いします。

### テストを返されたら直して、必ず100点に!

テストで間違えたところは、直して必ず100点にする約束になっています。持ち帰りましたら、一緒に見ていただき、直しをしていただければと思います。

### 秋探し

生活科の学習で、地域の公園などに秋を探しに出かけます。木の実や落ち葉の状況で出かける日が決まりますので、「すぐーる」か「ぱっちり」でお知らせします。当日の持ち物は、時間割に加えて以下を持たせてください。

・肩掛け水筒 ・名前を書いたビニール袋

### 教材費の引き落としについて

10月7日(月)に教材費の引き落としがあります。金額:2050円

## 【2年】

### 生活科見学について

10月18日(金)に多摩動物公園に生活科見学に行きます。予備日は25日です。当日はお弁当が必要になりますので、ご準備をお願いします。

延期となった場合でも給食は出ませんので登校するときに必ず持たせてください。

尚、学校到着が15時頃になる予定です。放課後の習い事等ございましたら調整をお願いします。

### 教材費の引き落としについて

10月7日(月)に教材費の引き落としがあります。残高のご確認をお願いします。

金額:1447円

### 町探検について

10月31日(木)と11月1日(金)に生活科の学習で町探検を行います。町探検の引率のお手伝いを保護者の皆様にもお願いする予定です。詳細は後日、学年よりお手紙でお知らせします。

## 【3年】

### 教材費の引き落としについて

10月7日(月)に教材費の引き落としがあります。残高のご確認をお願いします。

金額:3354円

### 社会科見学(消防署見学)について

社会科「わたしたちのくらしを守る」の学習で、消防署へ見学に行きます。10月11日(金)の2時間目から4時間目を予定しています。給食はありますので、特に用意するものではありません。

持ち物:帽子・水筒・

たんけんボード(学校にあります)

今まで学校で調べてきたことを確認したり、実際の道具を見たり、消防士にインタビューをしたりして、学習を深めてきたいと思います。

### 歯磨き指導について

10月9日(水)に歯科衛生士による歯磨き指導があります。(各クラス1時間) 後日お知らせが配布されますので、早めに持ち物を持たせてください。

## 【4年】

### 教材費の引き落としについて

10月7日(月)に教材費の引き落としがあります。残高のご確認をお願いします。

金額:6470円(教材費、社会科見学バス代)

### 社会科見学について

9月の学校だよりにて3学期に変更とお伝えいたしましたが、見学施設の予約の関係で11月1日(金)の実施となりました。見学先は、そなエリア東京と水の科学館です。当日は、お弁当のご準備をお願いします。詳しい時程については、お子さんを通してお伝えいたします。よろしくをお願いします。

### 服装について

一日の気温の変化が大きい時期になりました。お子さんによって暑いと感じたり、肌寒いと感じたり様々です。また、教室内の座席の位置によって冷風が直接当たるなど感じ方も違うようです。お子さんが調節しやすいように一枚羽織るものを持たせるなど、ご検討いただければと思います。

## 【5年】

### 教材費の引き落としについて

10月7日(月)に教材費の引き落としがあります。残高のご確認をお願いします。金額:5900円

### 移動教室 健康調査書について

ハケ岳移動教室が終わりました。これまでの様々な面でのご理解・ご協力、ありがとうございました。夏の個人面談の際に提出していただいた健康調査書は学校で破棄致します。ご承知おきください。

### 連合音楽会・発表集会について

12月5日(木)の連合音楽会へ向けて、子供たちは合奏・合唱の練習に励んでいます。

保護者の方の鑑賞については、各ご家庭1名のみ鑑賞可能となっております。

その他詳細は、また後日お知らせいたします。

### 【発表集会について】

11月29日(金)8時30分~45分に本校の体育館にて、全校に向け、連合音楽会で披露する曲の発表を行います。保護者の方もご覧いただけますので、ご都合がございましたら、体育館へ直接お越しください。詳しくは、別途お知らせいたします。

## 【6年】

### 小学生連携合唱発表会について

10月4日(金)5、6時間目に、第八中学校の合唱発表会に行きます。昼休み中に徒歩で向かい、中学生の合唱を鑑賞したあと、6時間目の途中で帰ってきます。ご承知おきください。

### 調布 FM での放送について

9月26日(木)に行われたたてわり班活動中の様子や、6年生の代表児童のインタビュー等が、下記日程で放送されます。ぜひお聴きください。

日時:10月2日(水)18:10~18:20

### 教材費の引き落としについて

10月7日(月)に教材費の引き落としがあります。残高のご確認をお願いします。

金額:530円

### 卒業アルバム写真について

「卒業アルバムに関わるアンケート」で、「写真を貸し出すことができます」とお答えくださった方に後日お手紙をお渡します。ご協力のほど、よろしくお願ひいたします。

\*10月の生活目標\* 『友達を誘いあって活動しよう。』

## 学校からのお知らせ

### 《ハケ岳移動教室》

9月18日(水)から20日(金)まで、5年生がハケ岳移動教室に行ってきました。東京とは違い、とても涼しい天候の中、全ての行程をほぼ予定通り行うことができました。3日間を通し、普段の学校ではできない貴重な経験をする事ができました。

初めての移動教室ということで、体験活動から生活まで、全てがよい学びとなりました。移動教室で学んだことを、普段の学校生活に生かし、立派な高学年へと成長していけるよう支援していきます。



### ＜仙川劇場アウトリーチコンサート＞

9月26日(木)に、仙川劇場によるアウトリーチコンサートが行われました。4・5年生を対象に木管五重奏のコンサートを披露くださり、プロの方の素晴らしい生の音色を聞くことができました。ホルン、フルート、オーボエ、ファゴット、クラリネットといった普段はなかなか目にする事のない楽器たちを目の前に、楽器紹介を一つ一つ丁寧にいただきました。プーランクやハイdnといったクラシックの名作曲家の作品もあれば、「サウンドオブミュージック」や「山の音楽家」の曲など親しみやすいものまで、幅広いプログラムで、児童たちにとって楽しい貴重な音楽鑑賞経験となりました。



### ＜心理実習生のお知らせ＞

10月1日～10月31日の間、白百合女子大学から5名の学生が本校で心理実習(カウンセラーを目指す学生の実習)を行います。学級にも授業中を中心に児童の様子を見学したり、活動補助を行ったりします。